

# EL CORREO

Año XV.

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

MADRID

Viernes 28 de Diciembre de 1894

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 5.364

## La crisis húngara

**El secreto de la presente crisis.—Temores de los liberales.—El Emperador en Budapest.—Próxima sesión de la Cámara.—Sucesos probables de Wekerle.—Lo que no puede decirse.—Un artículo del Pester Lloyd.**

La crisis producida en Hungría por la dimisión del ministro Wekerle, continúa sin resolver. Tanto de las circunstancias que la han producido, como de la solución que pueda tener, solo por conjeturas se sabe algo, conviniendo todas las referencias en que eso precisamente, que hasta ahora ha permanecido oculto a los ojos del público, y se encuentra la verdadera explicación de la caída del gobierno.

Hoy por hoy, lo único que de esta crisis se sabe, es que el jueves de la semana pasada el primer ministro de Hungría hizo el viaje de Budapest a Viena para celebrar con el Emperador y Rey una conferencia.

El viernes regresó el doctor Wekerle a Budapest, reunió al Consejo de ministros y al otro día salió para Viena un encargado de entregar a Francisco José la dimisión del gabinete.

El soberano no se dio prisa a contestar, puesto que hasta dos días después no participó al presidente del ministerio húngaro que aceptaba su dimisión así como la de sus compañeros, pero que continuaran todos en sus puestos hasta que se formara el nuevo gobierno. Al mismo tiempo anunció también el Emperador que el jueves, es decir, ayer, llegaría a Budapest con objeto de oír la opinión de los principales hombres políticos antes de dar solución a la crisis.

Respecto al encargado de sucederle, háblase del presidente de la Cámara, conde de Banffy, y también del Sr. Khuen-Hedervary.

El ministerio se presentará ante la Cámara mañana 29, con objeto de dar cuenta oficialmente de la crisis y exponer las causas que la han producido.

No se espera, sin embargo, que la parte íntima de estas causas, que es en definitiva la principal, salga a luz en el discurso que mañana pronunciará el presidente dimisionario.

Lo que da importancia excepcional a la crisis presente, en términos de haber producido en todas partes la más seria inquietud, es la manera, en cierto modo anticonstitucional, como se ha producido, y el temor de que el soberano, dejándose influir por los elementos reaccionarios, omnipotentes en Austria, intente implantar en Hungría una política análoga.

Desde luego resulta inadmisibles, como se dijo en un principio, que la causa de la dimisión del ministerio sea el no haber encontrado el doctor Wekerle en el Emperador el apoyo que necesitaba para obtener de la Cámara de los Magnates la aprobación de las dos leyes religiosas, complementarias de las tres que han sido ya sancionadas.

En efecto, tratan únicamente los dos proyectos pendientes de aprobación, de cuestiones secundarias. Lo esencial de la reforma, que, como tantas veces se ha dicho, es el establecimiento del matrimonio civil y el fijar la condición de los hijos nacidos de matrimonios mixtos, ha recibido ya la sanción del soberano y sido acatado por el clero de Hungría, según expresamente se acordó en una reunión de Obispos convocada por el Cardenal Primado hace pocos días.

Por otra parte, el gabinete Wekerle, triunfante de la oposición reaccionaria en la lucha de meses que acaba de sostener, se ha visto robustecido recientemente con una votación de ambas Cámaras reunidas, en que el gobierno obtuvo una mayoría de 66 votos. ¿Qué causa puede haber motivado la resolución del ministerio de dimitir en masa, si no es alguna exigencia de la Corona, que envuelva una rectificación total de la política que viene siguiendo?

Tal es lo que se cree, ó por mejor decir, se teme, y lo que bastaría, caso de confirmarse, a producir un conflicto de la mayor gravedad.

Del estado de las pasiones y del lenguaje de la prensa en general, pueden dar idea los párrafos que a continuación insertamos, tomados de un artículo sobre la crisis, publicado por el Pester Lloyd, que es el principal periódico de Hungría:

«Debemos hacer una advertencia—dice— a todos los que de una manera más ó menos encubierta aconsejan un cambio de sistema y amenazan con la supresión del partido liberal.

Todo el que tenga interés por la existencia de la Monarquía, debe mirar con temor cualquier experiencia de carácter reaccionario que quiera hacerse en Hungría.

El poder y la fuerza de la Monarquía tiene su raíz en el sistema dual, y el partido liberal es el espíritu vivificador de la legalidad establecida. Si a pesar de todo el liberalismo se viera nuevamente amenazado por Austria y si la nación húngara tuviera que adquirir la convicción de que la política tradicional de Viena es incompatible con el libre desenvolvimiento y con el progreso intelectual de su país, cesaría en el acto la división entre los diferentes partidos. Todo el pueblo húngaro se agruparía bajo la bandera del radicalismo constitucional. El que quiera sumir a la Monarquía en semejanza crisis, tendrá, antes de lo que cree, la triste satisfacción de producir este cambio, no solo en Hungría, sino en la Monarquía entera.»

## EL PRESUPUESTO de Gobernación.

La baja que ha conseguido el señor mi-

nistro de la Gobernación en el presupuesto de su departamento con relación al vigente, se debe a que en éste se hallaban consignadas unas 900.000 pesetas para pago del cable de Canarias y la consignación correspondiente a gastos de epidemias, que en el próximo se supe con el resto del crédito extraordinario que las Cortes votaron para el mismo objeto.

Además de los aumentos en la cifra referente a reparaciones telegráficas y a las nuevas plazas de agentes de vigilancia que se crean en casi todas las capitales de provincia, se destina en el nuevo presupuesto una cantidad para habilitar el lazareto de las Canarias, que se acaba de terminar.

También se aumentan 215.000 pesetas para los gastos de personal y material que ocasiona la conducción del correo por las nuevas líneas abiertas al público, y en el capítulo de Sanidad se aumenta el sueldo de los auxiliares segundos de puertos, con la condición de que a la vez ejerzan el cargo de intérpretes, para lo cual se les exigirán determinados requisitos.

## Crónica parisiense.

**Banquete del presidente de la República.—Los teatros.—Sarah Bernhardt.—El aniversario de Racine.—«Matinée» benéfica.—El baile de los militares en la Grande Opera.—«Toilette» de corte destinada a la reina de Italia.—Las pieles y su exportación.**

Paris 25 de Diciembre.

El presidente de la República, queriendo dar señalado testimonio de simpatía por el ejército francés, invitó a su mesa el jueves último, víspera del día señalado para el desenlace del desdichado asunto Dreyfus, a todos los comandantes de cuerpos de ejército, banquete que resultó espléndido, y que fué seguido de una brillante recepción, a la cual asistieron todos los oficiales de la guarnición de París.

Este acto de cortesía de M. Casimir Perrier y de su esposa, ha sido muy favorablemente acogido en los círculos militares, hoy animadísimo con motivo de la sentencia recaída al capitán Dreyfus y de cuyo suceso el telégrafo ha dado noticias detalladas.

El *réveillon* ó sean las cenas de Noche Buena, se han celebrado aquí anoche con bastante animación, revistiendo en su mayoría, carácter de fiestas íntimas. Los teatros, en general, apenas han presentado novedades, mereciendo citarse únicamente los *Sábados de la Renaissance*, donde Sarah consiguiera, además de sus triunfos escénicos, otro triunfo que hasta ahora nadie había logrado alcanzar: el que las señoras vayan sin sombrero y luciendo elegantísimas *toilettes* de soirée. A propósito de Sarah, quiero comunicar a mis lectores la nueva fantasía que ha cruzado por la imaginación de la insigne trágica y que la preocupa actualmente, aun más que sus trabajos artísticos; Sarah aspira a ser condecorada con la Legión de Honor el día 1.º de año.

Las damas del gran mundo, que muestran su admiración a la eminente actriz asistiendo a las representaciones de moda todos los sábados, se han declarado patrocinadoras de esta candidatura, que también apoya con entusiasmo el mismo Alejandro Dumas.

En la Comédie Française se ha celebrado el 225.º aniversario del nacimiento de Racine con una representación de *Iphigénie*, en la cual Mlle. Bartet rayó a una altura envidiable, y con el estreno de la pieza en un acto titulada *Une séparation*, cuyo argumento son los ruidosos amores del gran poeta Racine con la actriz Mme. Champmeslé.

En el teatro del Ambigu tuvo lugar el viernes último una gran *matinée*, cuyos productos se destinaban a la vacuna del doctor Roux.

El público acudió en masa a llenar la sala, presenciando un espectáculo que ahora no suele reproducirse muchas veces aquí: la reunión de las principales actrices y actores franceses. Sarah Bernhardt, imitable al recitar una escena de *Jeanne d'Arc*; Mlle. Bartet, que leyó una preciosa poesía escrita para este objeto; Mme. Réjane, la bella Jane Harding, Mlle. Marguerite Ugalde y tantas otras, luciendo todas deliciosas *toilettes*, merecieron unánimes y repetidos aplausos.

El producto neto de esta benéfica función ha pasado de 10.000 francos, y en ella se han estrenado dos preciosas canciones, la *Bonne soirée* y *Le Rossignol*, que harán seguramente fortuna este año en los salones aristocráticos.

El baile que todos los años celebran los oficiales franceses a beneficio de su caja de retiro, tuvo lugar en la Grande Opera el día 15, con más animación y lujo que los hasta ahora verificadas allí.

La decoración de la sala, esencialmente militar, presentaba un aspecto bellísimo, entrelazando los laureles verdes y dorados con las flores más raras y lazos de los colores nacionales.

La orquesta se componía de 200 profesores, y en los palcos se veía a las mujeres más bonitas y elegantes de París. A las doce en punto hizo su entrada triunfal una gran retreta, que atravesó la sala tocando la marcha de Miguel Strogoff, pieza que despertó el entusiasmo rusófilo hoy tan preponderante aquí.

La retreta se componía de los granaderos de la antigua guardia, de los tambores de la primera República, personificados

por las bailarinas del teatro del Chatelet; de los tambores, clarines y música del primer imperio, y por último de la brillante *fanfare* del actual primer cuerpo de caraceros.

Todas las músicas militares que se hallaban distribuidas en el teatro se reunieron en la sala inmediatamente, y en medio de sus brillantes notas dió principio una reñidísima batalla de flores, seguida de animado baile, que puso fin a aquella brillante fiesta muy cerca ya de amanecer.

Uno de los más famosos modistos de esta capital, acaba de confeccionar una soberbia *toilette* de corte destinada a la reina de Italia, *toilette* que algunas grandes señoras parisenses han tenido el privilegio de poder admirar. El traje es de crépeline blanca bordada de plata y perlas, bordados que figuran una guirnalda de chrysanthèmes. El cuerpo es de terciopelo miróir color lila, y en su delantero repitese el mismo precioso bordado que lleva la falda. Las mangas son de crépeline blanca. Acompaña a esta soberbia *toilette*, que la reina Margarita ha de lucir en la recepción oficial que todos los años tiene lugar en el Quirinal el 1.º de Enero, un magnífico manto de terciopelo lila enteramente forrado de armiño.

A propósito de las pieles, debo decir a mis lectoras que es tal el furor que en esta capital toma dicha moda, que las damas se preocupan hoy más de adquirir una piel costosa, que de comprar una alhaja.

Así se explica que este invierno, en el mercado de pieles, cuyo centro se halla establecido en Londres, la venta se haya elevado a la enorme suma de cien millones de francos. Los chinos, que sin duda prefieren las periepias de la caza a las fatigas de la guerra, vendieron solamente la primavera última a los negociantes ingleses diez mil pieles de armiño.

Después del *renard bleu*, el *renard argente* y otras pieles costosísimas, la moda ha puesto hoy en evidencia el *renard noir*, que es de lo más caro que existe en su género, lujo que solo las millonarias pueden permitirse, pues un simple *colet* de *renard noir* vale la friolera de dieciocho mil francos.

Tal es la importancia actual de las pieles en la *toilette* femenina, que reemplazan en las canastillas de boda a los famosos cachemires de otro tiempo, y aun a los encajes, y ninguna novia de familia pudiente deja hoy de llevar entre su *trousseau* algunos miles de francos representados por los despojos de los desgraciados animalillos, zibelinas ó arminios, cuyas vidas se sacrifican hoy sin piedad.

Termino esta crónica deseando a usted, señor director, y a los lectores de EL CORREO muy feliz Año Nuevo.

De Vd. afectísimo amigo, —\*\*\*

## El rey Francisco II

Viena 27 (5.50 tarde).—En Arco (Tirol) ha fallecido el rey que fué de las Dos Sicilias, Francisco II.

Nació en 16 de Enero de 1835, destronado por el plebiscito de 21 de Octubre de 1860, después de la expedición victoriosa de Garibaldi y de la proclamación de Víctor Manuel, la capitulación de Gaeta en el siguiente año concluyó con su dominio y le hizo ausentarse de su patria.—*Fabra*.

El rey Francisco II, que acaba de morir en un rícon del Tirol, era hijo del difunto rey Fernando II y de su primera esposa, Cristina de Saboya, hija de Víctor Manuel I, rey de Cerdeña.

Cuando solo era duque de Calabria, casó en 1859 con la princesa Sofía de Baviera, y algunos meses después sucedió en el trono de las Dos Sicilias a su angustoso padre, en circunstancias muy favorables para haber logrado un reinado próspero y de larga duración.

Pero errores políticos que la historia será la llamada a juzgar, y en los cuales gran parte tuvieron malos consejeros é indiscretos partidarios, hicieron fracasar las esperanzas de sus mejores súbditos, y aun las de toda la Europa monárquica, que vio con simpatía su adelantamiento al trono.

Así es, que Francisco II, por culpas extrañas principalmente, pasó su corto reinado de dieciocho meses en medio de la irresolución y la incertidumbre.

En la primavera de 1860 estalló en Sicilia una insurrección, que pudo ser sofocada después de terribles castigos. Pero, poco después, no quedaba en poder del Rey, por la intervención de Garibaldi, más que la ciudadela de Messina.

En 25 de Junio de 1860 llamó al ministro al Sr. Spinelli, otorgando al pueblo una Constitución.

Duraban todavía las negociaciones con Cavour, cuando el 3 de Agosto de 1860 Garibaldi atravesó el Estrecho, y desembarcando en la Calabria, sin resistencia alguna, se dirigió victorioso a Nápoles, aunque el Rey reclamaba en vano la protección de las escuadras inglesa y francesa.

Entonces su tío, el conde de Siracusa, le aconsejó que abdicara en favor de Víctor Manuel; pero el rey Francisco II, protestando de la invasión de sus Estados, se dirigió a Gaeta, donde después de una valerosa defensa, se vió obligado a capitular el 13 de Febrero de 1861, retirándose a Roma hasta la ocupación de la Ciudad Santa por Italia, en que pasó a Anstria, donde ha vivido casi olvidado del mundo.

Con motivo del fallecimiento de su majestad D. Francisco de Borbon, rey que fué de las Dos Sicilias, S. M. la Reina ha dispuesto que la corte vista de luto durante

veintidós días, once de riguroso y diez de alivio, debiendo empezar desde hoy.

## CÉDULAS PERSONALES

El delegado de Hacienda, á propuesta del arrendatario de cédulas personales, ha dispuesto:

1.º Que el 31 del mes actual, día en que termina el período voluntario de expendición, estén abiertos los despachos de las oficinas recaudatorias desde las diez de la mañana hasta las ocho de la noche.

2.º Que á todo contribuyente que durante el citado día 31 y á las horas antes señaladas se presente á proveerse de cédula y no haya podido serle expedida al dar las ocho de la noche, se le entregue un permiso para que la obtenga sin recargo en los días 1.º, 2.º y 3.º inclusive de Enero próximo, autorización que caducará si el interesado deja transcurrir dichos tres días sin presentarse; y

3.º Que se lleven á domicilio, sin penalidad de ninguna clase, las cédulas que los contribuyentes reclamen por escrito directamente á la oficina central del arriendo, Ferraz, 44, el día 31, último de la cobranza sin recargos.

## Las reformas de Cuba.

Segun *El Imparcial*, informes autorizados daban ayer por casi ultimada esta cuestión, después de haberse cambiado explicaciones entre la Península y la gran Antilla para poner en claro ciertas cosas teñidas á Cuba en los primeros momentos, que contribuyeron á excitar recelos y pasiones.

Restablecida la verdad de los hechos, los recelos parece se han disipado y se considera como seguro el arreglo, el cual consiste en una fórmula, no puntualizada por completo todavía, pero cuyas líneas generales coinciden con las noticias que acerca del particular se han publicado hace tiempo.

El ministro de Ultramar, Sr. Abarzuza, someterá la fórmula á la aprobación del gobierno en el primer Consejo de ministros que se celebre, y una vez aprobada, citará á la comisión que entiende en el proyecto del Sr. Maura para ver si la acepta, y rogarle además que el día en que las Cortes reanuden sus tareas se halle todo en disposición de sustituir el dictamen con dicha fórmula.

También tratará el Sr. Abarzuza de que comience en seguida la discusión.

Se cree que ésta invertirá ocho ó diez sesiones, y que es posible que cuando el señor Montoro regrese á Cuba, que será á fin de Enero ó principios de Febrero, esté el proyecto aprobado ó á punto de serlo por el Congreso.

## El presupuesto de la Guerra

En algunos círculos se decía ayer que no tiene fundamento la versión de que en el próximo presupuesto se consignará la creación del octavo cuerpo de ejército, porque el ministro de la Guerra no ha ultimado su pensamiento ni ha anunciado siquiera sus propósitos al Consejo de ministros.

Carecen, pues, de fundamento las noticias que sobre el particular publica un colega, segun informes que debemos tener por exactísimos.

Lo cual no quiere decir que el ministro no tenga el propósito de hacer algunas innovaciones que han de ser objeto de la atención de los ministros.

## Relaciones mercantiles.

Paris 27 (5 tarde).—Una nota de la embajada de España en París confirma que el Sr. Toda no ha venido á esta capital como delegado del gobierno español, y no ha visto ni verá al ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Hanotaux, por no hallarse encargado de misión alguna cerca del gobierno francés.

El Sr. Toda es sencillamente un agregado comercial á la embajada de España.

Paris 27 (8 noche).—En virtud del acuerdo que han llegado el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Hanotaux, y el embajador de España, Sr. Leon y Castillo, el *modus vivendi* comercial entre Francia y España, que espiraba en 31 del corriente mes, se ha prorogado indefinidamente y quedará en vigor hasta expresa denuncia, que deberá hacerse con tres meses de antelación.

La represión del contrabando.

El corresponsal de *El Imparcial* agrega que en la misma conferencia Mr. Hanotaux y el Sr. Leon y Castillo han ratificado el nuevo convenio aduanero, en virtud del cual se adoptarán inmediatamente en la frontera rigurosas medidas para impedir el contrabando.

## La novela del P. Coloma

Un redactor de nuestro estimado colega *La Epoca*, ha visitado al P. Coloma y ha recogido algunos datos acerca de la novela que está escribiendo el insigne autor de *Pequeñeces*.

El título de la novela, cuyo comienzo, ya conocen nuestros lectores es *Boy*. Cuando tuvo noticia de este título el conde de... parece que preguntó al P. Coloma si el suodicho nombre se refería á cierto aristocrático jóven, muy conocido hace veinte años en Madrid, á quien sus amigos llamaban entonces *Boy*.

El autor de *Pequeñeces* contestó que ignoraba en absoluto la existencia del referi-

do jóven, y que en esto, como en todo, su obra carecía de alusiones á determinadas personas. A la celda del P. Coloma llegan los ecos del mundo, frases sueltas, noticias incoherentes, y de todas estas que pudieran llamar partículas de humanidad forma él sus personajes, dándole ese sello de realidad que es patrimonio de los grandes artistas.

La acción de *Boy* se desarrollará en los años que siguieron á la revolución de Setiembre, época en que el P. Coloma estaba lejos de tomar el hábito de religioso.

La novela está ya bosquejada, ó mejor dicho, escrita de primera intención; pero su autor tiene la costumbre de copiar tres ó cuatro veces sus obras: por esta razón no está seguro de poder cumplir su compromiso de publicarla sin interrupción en todos los números de *El Mensajero*.

## La contribucion de sangre.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mio: Desde hace tiempo se vienen reclamando medidas de rigor encaminadas á hacer tributar la riqueza oculta, y cuantas iniciativas se han tomado por los gobiernos encaminadas á este propósito han merecido muy sinceros plácemes de la opinión pública.

Y cuenta que en esto todo lo más que pueden ganar la mayor parte de los que reclaman es que la contribucion se les rebaje algunas pesetas.

Como la pretension es justa, no hay por qué parar mientes en los beneficios que su realización puede proporcionar á cada contribuyente.

El escándalo de las quintas entraña mayores males, y por eso está más que justificado el interés con que todo el mundo viene pidiendo que la ley vigente se reforme de manera que queden cerradas todas las puertas al abuso.

Para muchas familias, la tal reforma implica nada menos que la pérdida de un hijo que en algunos casos suele ser el único amparo de seres desgraciados, que sin su concurso quedan condenados á las tristezas de la miseria.

La ley que hoy rige podía defenderse á pesar de todos sus defectos, si el sorteo se hiciera antes del juicio de exenciones, pues los números más altos se encargarían de fiscalizar la justicia de los motivos en que los que estaban más bajos fundaban su pretension de ser declarados exentos.

Cuando regia la ley anterior, los expedientes de pobreza se discutían al centímetro, y ahora estos expedientes pasan sin que nadie haga la más ligera observación.

Una cosa parecida ocurre con las exenciones físicas, porque nadie quiere perjudicar á un tercero sin tener la certeza de que los disgustos que pueda acarrearle su reclamación, han de estar compensados por la ventaja de favorecer el legítimo deseo de salvar á persona allegada.

Nadie está en peores condiciones que los diputados provinciales para hacer las quintas.

Que se publique una estadística de los mozos que da cada provincia, y se saque el tanto por ciento de los que corresponden á su población, y comparando las cifras de ahora con las que esas mismas provincias daban cuando regia la ley anterior, podrá apreciarse hasta dónde llega el escándalo.

Lo más triste es que con la ley vigente pagan el pato las familias pobres, porque son las que carecen de influencia para alcanzar ciertos favores.

En asuntos de quintas, no es cierto que lo haga todo el dinero, pues en la mayor parte de los casos los diputados provinciales solo persiguen el deseo de afianzar y aumentar, si es posible, la influencia electoral en sus respectivos distritos.

Puede asegurarse que cuando media dinero, el *negocio* se hace á espaldas de los diputados provinciales.

Empero poco importan los móviles si el resultado es una iniquidad.

Los escándalos de Asturias no tienen pareja en el resto de las provincias; si bien no es en tan alarmantes proporciones.

«Cómo se remediaría esto?» Ya queda indicada la reforma que estimamos más urgente: variando las condiciones del sorteo. Aun cuando esto no se haga en todos los pueblos, no importa; pues los interesados ya se encargarán de recoger informes cuando los necesiten.

Todo lo referente á exenciones físicas y legales debe confiarse á los médicos militares y al cuerpo jurídico-militar.

No sé si estas opiniones están de acuerdo con las que han informado el proyecto de ley que tiene en estudio el señor ministro de la Guerra; pero si el general Lopez Dominguez no realiza una reforma radical en el sentido que dejo indicado, tengo la humildad de creer que no se conseguirá otra cosa que hacer cambiar de cauces el abuso.

De Vd., señor director, muy sincero amigo seguro servidor Q. B. S. M.—Un cor-religionario.

## «Toilettes» de las parisienses

Con razon goza fama París de ser cuna de la moda y del buen gusto en las *toilettes* femeninas.

La variedad y riqueza de trajes que lucen estos días las hermosas parisienses es de lo más caprichoso y artístico que puede darse.

La dama aristocrática ó de la rica burguesía, á la que se vé por las mañanas ir de tienda en tienda con vestido de lana oscuro, envuelta en su manteleta de paño

ó terciopelo, se la encontrará por la tarde en visita, de las cinco á las siete, llevando lujoso traje de terciopelo gris, violado ó rojo oscuro, arrastrando por el suelo la falda guarnecida de preciosas pieles, el cuerpo bordado en seda con azabache negro tornasolado de azul ó rojo y debajo camiseta fruncida, floja, en fida muselina de seda de un matiz delicado.

Ueiga de los hombros de la elegante dama, pelerina de terciopelo negro con guipure viejo de Venecia y cuello de tantos pliegues, que á buen seguro mide la tela cinco metros, adornándolo pieles de zorra de Rusia ó de mara zibelina de un precio fabuloso.

Las manos enguantadas de gris blanco van ocultas por manguito de pieles ó bien de terciopelo negro adornado con azabache con un lizo de raso y con un gran mazo de plumas de avestruz.

Los cabellos crespos por arteificio, si por natural no los tuviera así la dama, se juntan en un moño á la griega ó caen por anchas fajas, cubriendo la cabeza ya una pequeña capota hecha de terciopelo abullonado y encima gasa brillante con lentejuelas y ligeras plumas blancas ó negras, ya el sombrero redondo de terciopelo oscuro, con gran penacho de plumas y lazos y pompon de espléndido azabache.

Rivalizan con los vestidos de terciopelo los que se titulan en *reperé* ó sea de paño ó terciopelo con dibujos calados, á través de los cuales se ve un forro de magnífico raso rojo ó verde.

Por la noche en la Opera, en el baile, en las grandes veladas musicales, aparecen solo *toilettes* en terciopelos de semitonos, en raso blanco ó de tintas claras, cubierto todo de ricas bordaduras en sedas de variados matices, con mezcla de lentejuelas, perlas de oro, acero ó plata, y metales irisados ó hermosos cambiantes.

El escote es muy pronunciado, adornándolo ricos encajes ó finas muselinas de seda, de colores delicados, plegadas graciosamente y sobre las que se ponen los alfileres y joyas de diamantes.

Por qué no se ha de criticar la adición que reina por las mangas enormes, exageradas, que se rellenan con crin ó con plumas á fin de que formen como un globo resistente, debajo del cual van ocultos los brazos? Abominable moda, y ahora precisamente se dice que también se forrarán con crin las faldas para que se mantengan tiesas y aparezcan voluminosas.

Volvemos á la moda molesta y ridicula de los aros de acero, que quitaban á la mujer, en el andar y en los movimientos, la gracia natural que tienen, y cuya desaparición saludamos con voces de alegría? En esto, como en otras cosas, hemos de decir que vivimos en un tiempo de aberraciones, en que domina lo absurdo.

Exposicion de la Grandeza

La Exposicion elevada á la Reina por la diputacion permanente de la Grandeza, contra la reciente concesion de dos ducados, á los que va aneja la grandeza, y la contra exposicion de los dos nobles agraciados, han sido enviadas por el gobierno á informe del Consejo de Estado para resolver despues lo que proceda.

El recaudador de Sabadell.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Enterados de los dos sueltos publicados por el *Noticiero Universal* de anoche referentes al primero al desfalco del recaudador de contribuciones de Sabadell y el segundo ó sea el de la cantidad hallada en el domicilio del ex-recaudador de Manresa, Roca, hemos procurado informarnos y podemos asegurar á nuestro apreciable colega que no ha sido afortunado en dar semejantes noticias, toda vez que nada ha defraudado el recaudador de Sabadell y si que el descubrimiento que se resulta en la liquidacion del segundo trimestre se lo llevó, segun parece, su cuñado, dicho Roca, no resultando tampoco exacto que la suma de 27.000 pesetas fuesen halladas en el domicilio del recaudador de Manresa, puesto que lo cierto es que en el citado domicilio se encontraron solo 11.125 pesetas y las restantes hasta 30.225 en papel, oro y plata de España, en francos, papel y oro francés en poder de su socio Sr. Cherizola y en el domicilio de este.»

Intento de suicidio.

D. Manuel Pascual, sastre establecido en la calle de la Cruz, núm. 17, se presentó anoche en varias delegaciones de vigilancia y en el gobierno civil, para que buscaran á su dependiente Florentino Anton, de diez y ocho años, natural de Leon, que á última hora de la tarde salió de aquel comercio para avisar un café y no habia vuelto.

Como al abandonar la tienda manifestara que no le esperaran, porque pensaba matarse, el Sr. Pascual, que no dió crédito entonces á las palabras de Florentino, se hallaba intranquilo, temiendo que el joven hubiese puesto en práctica su determinacion.

Poco despues de haber salido D. Manuel del gobierno civil, se recibió aviso telefónico de que en una habitacion del piso segundo de la casa núm. 13 de la calle del Pozo habia intentado suicidarse un joven, disparándose tres tiros en la cabeza.

Las señas de Florentino, que se conocian en aquel centro oficial, coincidian con las dadas por el delegado que notició el suceso, y desde luego sospechóse que el suicida era el dependiente de la sastería de la calle de la Cruz.

Así era, en efecto. El juez, que se personó en la casa de la calle del Pozo, recibió declaracion al herido en la de Socorro del distrito del Congreso, y dijo éste llamarse Florentino Anton Gonzalez.

Respecto á los móviles del suicidio, nada expresó el declarante; pero por las manifestaciones de su principal, de las huéspedas de la casa de referencia, á la que acostumbraba á ir Florentino y de otras personas con que él tenian trato, dedujo el Sr. Maroto que el infeliz tenia la monomania del suicidio, muy acentuada en los últimos dias.

El revólver con que se hizo los disparos lo compró ayer noche en una tienda de la plaza Mayor, con parte de lo que le dieron por la capa en una casa de préstamos. Es

de cinco tiros y todos estaban descargados. Los guardias de Seguridad números 948 y 949, que acudieron al oír los disparos al lugar del suceso, condujeron á Florentino á la Casa de Socorro del distrito del Congreso, donde los médicos de guardia le extrajeron los tres proyectiles, que tenia alojados en el temporal derecho, dando el paciente grandes muestras de entereza de ánimo.

Desde dicho establecimiento pasó Florentino Anton al Hospital Provincial, no siendo su estado de mucha gravedad, afortunadamente.

La farola de la Puerta del Sol

Proyecto del Sr. Querol.

Es casi seguro que hoy firme el duque de Tamames la aprobacion de la excepcion de subasta en el expediente para la farola monumental que ha de construirse en la Puerta del Sol.

Y ya que de esto hablamos, creemos oportuno dar á conocer á nuestros lectores el nuevo proyecto de fuente y farola presentado al Ayuntamiento por el escultor Sr. Querol.

Sobre una base triangular de piedra de ocho metros de diámetro, con su escalinata correspondiente, se apoya una fuente de seis metros de diámetro.

Segue el pedestal del basamento, de cuatro metros de diámetro, que sostiene tres figuras que representan la Ciencia, el Progreso y el Arte.

Sobre estas tres figuras, un juego de aguas para aprovechar la fuente, cuyos surtidores imitarán delphin, cariatides, etcétera.

Todo este gran conjunto tendrá cuatro metros de altura, será de piedra y constituirá el basamento general de una columna cilíndrica de hierro, de ocho metros por por 1'20 de diámetro.

La base y el capitel son de carácter moderno.

Sobre el fuste de esta columna irán dos genios en alto relieve, uno en la parte superior y otro en la inferior, representando las electricidades positiva y negativa, produciendo chispas al juntar los dos alambres.

Por la parte opuesta á esta alegoría se verá sobre el mismo fuste una palma y un laurel enlazados, sosteniendo el escudo de Madrid.

Remata el monumento como ya dijimos—con un grupo representando la unidad de fuerzas físicas, de tres metros y medio de alto é interpretado de este modo:

La Fuerza es un titan que sostiene sobre sus espaldas una gigantesca esfera de luz, figurando el mundo, mientras la Velocidad, que es un gentil manco, gira rápidamente á su alrededor; pero en su carrera se interpone la Juventud, que es una hermosa mujer, á quien da un beso, con el cual produce otra fuerza, la del Calor, siendo el resultado final un geniecillo alado que representa la Luz, y señalando al mundo le ilumina. En suma: luz, calor, velocidad y fuerza, es el conjunto de las ideas del grupo.

LA FIESTA NACIONAL

Leemos en *Las Provincias*, de Valencia: «La funcion celebrada ayer tarde en el circo taurino resultó abundante en desgracias, algunas bastante graves.

Representábase una moiganga con toros embolados, y sea por el estado del piso, muy húmedo á causa de la lluvia, ó por el estado amilco de los que tomaron parte en la fiesta, lo cierto es que en la enfermería fueron curados por el doctor D. Luis Valls los siguientes heridos:

Rafael Troncho, que simulaba la suerte de picas montado en burro, fué cogido por el segundo toro, produciéndole la fractura completa de la pierna izquierda. Ingresó en el Hospital.

Otro de los lidiadores salió mejor librado, pues solo experimentó una fuerte escoriacion en la rodilla derecha, con traumatismo de los huesos de la misma.

Uno de los compañeros del anterior fué curado de una conmocion cerebral.

Un joven de dieciocho á veinte años, con una herida incisa trasversal en la frente, de unos seis centímetros de anchura, con profundidad hasta el hueso frontal.

Y por último, otro joven con escoriaciones en la pierna derecha.

Total, cinco heridos más ó menos graves.»

La escuadra italiana.

Los italianos siguen haciendo buques y reforzando su escuadra. El proyecto de presupuestos para 1895 destina á construcciones navales y terminacion de varios buques de combate la cifra de 22.800.000 liras.

Italia apresta ó construye en la actualidad los siguientes barcos: El acorazado *Almirante Saint-Bon*, en Venecia; el acorazado *Manuel Filiberto*, en Castellamare; el crucero *Carlos Alberto*, en la Spezia; el crucero *Vetur Pizzani*, en Castellamare; el crucero *José Garibaldi*, en Sestri-Ponente; el crucero *Varesse*, en Liorna; el crucero *Governolo*, en Venecia; y los aríetes-torpederos *la Calabria* y *el Palla*, en Tarento y Spezia.

Hay que añadir á esta lista cierto número de torpederos, caza-torpederos y buques auxiliares ó secundarios, á cuya construcion se destinan fondos del presupuesto corriente, no consumidos todavía.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

DE LA «AGENCIA FABRA».

El Brasil y la Argentina. El encargado de Negocios de los Estados Unidos del Brasil se sirve comunicarnos la siguiente nota de su gobierno:

«Carecen de fundamento los rumores relativos á tirantéz de relaciones con la República Argentina, producidos acaso por las cuarentenas impuestas á la existencia de casos sospechosos, tanto en el Brasil como en aquella República, y que los revolucionarios del Sur ó los especuladores tratan de explotar.

El gobierno brasileño sigue en las mejores relaciones con el ministro de la Repu-

blica Argentina en nuestra capital, y la noticia de una próxima y formidable invasion es exagerada.

Sin duda son maniobras de los emigrados del Rio de la Plata para obligar al gobierno á negociar la paz.»

Audiencias en el Vaticano.

Roma 27 (4'40 tarde).—Su Santidad Leon XIII ha comenzado hoy sus audiencias á los individuos del cuerpo diplomático extranjero acreditado cerca del Vaticano, con motivo de la proximidad del año nuevo. Hoy ha recibido ya al embajador de España.

Temores de crisis.

Roma 27 (5 tarde).—Es muy comentada la carta del Sr. Cavallotti, de que se ha ocupado ya el telégrafo. Las oposiciones creen que podrá originar una crisis ministerial; pero en los círculos oficiosos se dice que sus declaraciones eran ya conocidas, y que no pueden alcanzar al Sr. Crispi.

Nuevos terremotos.

Roma 27 (5 tarde).—En la noche última y mañana de hoy se han sentido nuevos terremotos en Milazzo.

Término de la legislatura.

París 27 (7 tarde).—El Senado ha votado el proyecto de ley de dozavas provisionales y la pensión á la viuda del Sr. Burdeau. Acto seguido, el ministro de Justicia, señor Guerin, ha leído el decreto declarando terminada la legislatura.

En la otra Cámara.

París 27 (7 tarde).—La Cámara de diputados ha aprobado algunos de los proyectos pendientes, y despues ha suspendido la sesion hasta que el Senado terminase sus trabajos.

Reanudada la sesion, el Sr. Dupuy lee el decreto de clausura.

Nafragio y victimas.

Copenhague 27 (6 tarde).—El vapor *Alejandro*, de la Compañía Reunida, se perdió el domingo último en el mar del Norte, desembocadura del Elba.

Seis de sus tripulantes lograron salvarse, y se ignora la suerte de otros diez y siete pasajeros.

El Sr. Ellauri.

Montevideo 27.—El ex-presidente de la República del Uruguay, Sr. Ellauri, ha fallecido.

Irregularidades.

Londres 27 (11 noche).—Segun noticias de San Juan de Terranova, el director y cuatro administradores del Banco Comercial han sido detenidos hoy, por ser fraudulentos el balance presentado en Junio último.

Serán juzgados el 2 de Enero próximo.—Fabra.

Varias noticias.

París 27 (11 noche).—Despachos de San Petersburgo dicen que continúa acentuándose la mejoría del gran duque Jorge, y que la Emperatriz viuda ha aplazado su proyectado viaje al Cáucaso.

Añaden que los propietarios de los grandes almacenes de harinas han resuelto celebrar en los primeros dias del próximo Enero un Congreso, destinado exclusivamente á tratar del desarrollo de la exportacion de las harinas rusas al extranjero.

China y Japon.

Washington 28.—A peticion del gobierno chino, el presidente de la República, Sr. Cleveland, ha encargado al Sr. Foster que preste su ayuda en las negociaciones con el Japon para conseguir la paz entre ambos imperios.

El Sr. Foster saldrá el dia 7 de Enero, pero se cree que el Japon eludirá esta nueva tentativa de ingerencia americana.

Londres 28 (6 mañana).—El *Times* publica un despacho de Kobo diciendo que las tropas japonesas derrotaron por completo el dia 23 á un cuerpo de ejército compuesto de 6.000 tonghaks.

Las tarifas cubanas.

Washington 28 (6 mañana).—En los círculos políticos se califica de ilusoria la proposicion de España de dar á los cubanos el derecho de arreglar ellos mismos sus tarifas aduaneras bajo reserva de la aprobacion del gobierno de la metrópoli.

El cólera.

París 28 (7 mañana).—Despachos particulares recibidos de Buenos-Aires dicen que el cólera está haciendo grandes estragos en varias provincias de la República Argentina.—Fabra.

La fotografia en la oscuridad

Ya que la fotografia interesa á tantos, consignaremos por curiosas é interesantes las siguientes observaciones publicadas por el Sr. Dolbear en el *Cosmopolitan Magazine*:

Durante mucho tiempo se han admitido tres clases de rayos: los luminosos, los calóricos y los actínicos. Estos últimos se suponía que fuesen producidos por las acciones químicas sobre las placas fotográficas, mientras los luminosos eran de naturaleza diferente y capaz de afectar á la retina. Sin embargo, se ha observado que los mismos rayos pueden producir la vision, calentar un cuerpo y realizar un trabajo fotográfico; es decir, que todos los rayos tienen semejantes propiedades características.

No existen, pues, ondulaciones especiales del éter á que pueda darse el nombre de luz, y lo que nosotros llamamos así, no es otra cosa que un fenómeno fisiológico que no existe fuera de nuestra retina.

La capa sensible de una placa fotográfica es un compuesto químico inestable que puede ser modificado por una presion mecánica, por el calor y por ondulaciones del éter. La longitud de la onda apropiada á una placa depende de la naturaleza de su superficie.

El curtido de las pieles, la coloracion de algunos frutos, no son sino trabajos fotográficos, como se demuestra poniendo estos objetos fuera de la accion de la luz.

Estando demostrado que las ondas de éter de todas amplitudes tienen un origen electro-magnético, se deduce de esta demostracion que todos los efectos de la luz pueden ser obtenidos con ayuda de aparatos eléctricos apropiados al caso. Si se coloca una moneda sobre una lámina de vidrio y se hacen pasar por aquella las chispas de una máquina eléctrica, al retirar la moneda nada se observa en la placa; pero echando el aliento sobre ella aparece la imagen de la moneda, que ha sido realmente grabada en la superficie del vidrio. Reemplazando este último por un papel fotográfico, debe obtenerse, pues, la imagen fotográfica de la moneda.

Ni siquiera es necesario que las chispas

atravesen la pieza de metal, porque encarándola en una cámara oscura colocada cerca de una máquina eléctrica, las ondas determinadas por el salto de las chispas entre los electrodos son suficientes para impresionar la superficie fotográfica.

El revelado se hace despues por los procedimientos ordinarios.

De todo lo dicho resulta que en la actualidad no es imposible obtener la fotografia de un objeto colocado en la más completa oscuridad, merced á las ondulaciones provocadas por el funcionamiento de una máquina eléctrica.

LA «GACETA»

Contiene la de hoy las disposiciones siguientes:

Instancia resuelta.

Real órden de Gobernacion resolviendo que D. Manuel Tello Amondareyn carece actualmente de derecho para figurar en el escalafon de empleados de este departamento.

Donativo.

Real órden de Fomento aceptando el donativo que, con destino al Museo Nacional de Pintura y Escultura, ha hecho el artista bávaro Sr. Karl Boucher de una vidriera pintada, de que es autor, y disponiendo que se le den las gracias por su generoso desprendimiento.

NOTICIAS TEATRALES

Real.

Anoche se despidió del público de Madrid el eminente Massini, cantando *L'elisir d'amore*.

Massini se mostró inimitable toda la noche; pero sobre todo hipnotizó á sus admiradores en la *furtiva lacrima*, modelo de buen decir, de sentimiento y de pasion. No puede pedirse más al arte.

La señorita Pinkert y el Sr. Baldelli contribuyeron poderosamente á que la velada de anoche fuera una de las más deliciosas que han pasado los amantes de la buena música en el teatro Real.

No hay que decir que los tres artistas fueron calurosamente aplaudidos en todos los actos.

Princesa.

En este teatro se pondrá en escena, mañana sábado, la preciosa comedia no representada há muchos años, arreglada á la escena española por D. Ventura de la Vega, titulada *La segunda dama duende*, en cuyo desempeño toman parte las señoritas Guerrero, R. Valdivia, señoras Dominguez, Revilla, señoritas Bueno y Gil, y los Sres. Diaz de Mendoza, Carsi, Diaz, Mendiguchía, Fernandez, L. Alonso y Torner.

El próximo domingo, por la tarde, se pondrá en escena el drama *Sofía*.

Eslava.

Anoche se verificó en este favorecido teatro el beneficio de los aplaudidísimos autores de *El moro Musa*, Sres. Chapí y Jaques (D. Federico), con la 60 representación de la citada obra en esta primera etapa.

El teatro, desde la primera funcion, estaba lleno de bote en bote. Despues de cantarse *El tambor de granaderos* y *La zarzuela*, se hizo *El moro Musa*, y parecia la noche del estreno, á juzgar por el entusiasmo que despertó la obra y los aplausos continuados que alcanzaron los artistas encargados de la interpretacion.

Al final de la obra los autores fueron llamados repetidas veces á escena, donde el público les tributó gran ovacion.

El eminente maestro Chapí, á quien tanto debe la buena marcha que hoy lleva el coliseo de Eslava, dirigió *El tambor de granaderos*, que por segunda vez se cantaba en la misma noche, teniendo necesidad de repetir todos los números de música.

AL MENUDEO

Cuestion desagradable.

A consecuencia de una cuestion suscitada hace dias entre el administrador de la aduana de La Línea y un natural de Gibraltar, llamado Aurelio Montegrifo, en la cual abofeteó aquel á éste, negándose despues á dar satisfaccion alguna al padre del ofendido, que fué de dicha plaza á La Línea con el único objeto de pedirle aquélla, se ha promovido un incidente desagradable en la plaza inglesa expresada, pues, al encontrarse el Sr. Montegrifo, padre, con el referido administrador, que tuvo necesidad de trasladarse á Gibraltar, le descargó unos cuantos latigazos en medio de la expectacion del público.

Pruebas marítimas.

Se han verificado en Cádiz las pruebas oficiales del vapor-correo de la Compañía Transatlántica *Santo Domingo*, destinado á la carrera de Filipinas, con asistencia de la comision oficial, presidida por D. Vicente Manterola, habiendo llegado dicho buque hasta Cabo Roche con una velocidad máxima de 16 millas por hora.

Cátedra de religion.

Parece que entre el ministro de Fomento y los prelados que tienen asiento en la alta Cámara, existe ya un acuerdo para restablecer en la segunda ensenanza la asignatura de religion y moral, con la base de que no sea obligatorio cursarla.

Del estado de esa negociacion dió cuenta el Sr. Puigcerver á sus compañeros en la reunion que tuvieron ayer tarde en la secretaria de Estado.

Los Sres. Eguillor, Carvajal y Obispo de Madrid conferenciaron ayer con el señor ministro de Hacienda.

También estuvieron á saludar al señor Canalejas los señores que componen la seccion de Hacienda del Consejo de Estado.

Desgracias.

Copiamos de *El Fénix Talaverano*: «En extremo sensible es la desgracia ocurrida cerca de esta poblacion, al vecino de El Gordo, Eleuterio Rodriguez.

Este desgraciado conducía á dicho pueblo un carro cargado de vino que despues habia de expendir en dicho pueblo; mas al ir á arrear á las caballerías que lo llevaban, una de ellas sacudió un par de coeces, que fueron á dar en el pecho al Eleuterio, que le hizo caer en tierra, de cuyo golpe falleció momentos despues.

Al infortunado Eleuterio acompañaba uno de sus cinco hijos, todos de poco edad, que con la viuda, quedan en situacion muy aflictiva.»

El tren mixto descendente de Badajoz, arrolló junto á la estacion de la Cañada á un pobre leñador, conocido por el tío Barolo, que iba montado en una burra.

Leñador y burra quedaron hechos pedazos.

Dicen de Durango que ha fallecido repentinamente, en el pueblo de Yúrreta, un aldeano de cuarenta y un años de edad, y no hace muchos dias fallecieron otros dos del mismo modo, por cuyas sensibiles desgracias y rara enfermedad, los vecinos del citado punto se hallan consternados.

Desavenencias.

Dice nuestro colega *El Globo*: «Dícese que entre el capitán general del Departamento del Ferrol y el brigadier de ingenieros Sr. Angulo, han surgido algunas desavenencias.

El Sr. Angulo llegó ayer á Madrid, y su viaje se cree relacionado con la cuestion á que aludimos.»

Conferencia.

La detenida entrevista ayer celebrada con el ministro de Hacienda por el general Martinez Campos, versó casi toda ella sobre los problemas y asuntos de gobierno de las provincias de Ultramar.

Asociacion benéfico escolar de huérfanos.

Presidida por el general Martinez Campos, como patrono, y por el señor Obispo de Sion, protector, se celebrará mañana la segunda Junta general en el salon de sesiones, Recoletos, 4 y 6, principal, á las nueve de la noche.

Los señores asociados podrán dar cuenta de palabra ó por escrito del aprovechamiento y conducta de los huérfanos á quienes generosamente dan educacion é instruccion.

Los directores de colegios y academias que deseen formar parte de la Asociacion, podrán verificarlo asistiendo á la Junta y haciendo las ofertas de plazas de instruccion gratuita en la forma y número que crean conveniente, ó dirigiendo oficio separando las plazas que ceden á cada una de las tres secciones en que se consideran los huérfanos clasificados, que son: huérfanos del fuero de Guerra, de Marina y de hombres civiles.

Subvenciones de ferro-carriles. El ministro de Hacienda conferenciará hoy con el de Fomento acerca de la confeccion del presupuesto de este departamento en general, y especialmente sobre la forma de comenzar á dar cumplimiento á la obligacion pendiente del pago de las subvenciones por ferro-carril.

Las Ordenanzas de Aduanas. En la *Gaceta* aparecerá mañana una real órden mandando abrir una informacion acerca de las dificultades surgidas en la aplicacion de las Ordenanzas de Aduanas, que han dado ocasion á las protestas y huelgas de que ya hemos hablado, informacion en la que habrán de dar su parecer las Cámaras de Comercio y el Sindicato de agentes de contratacion.

La Cruz Roja. El domingo próximo, 30 del corriente, á las cuatro en punto de su tarde, se reunen la Asamblea y consocios de Madrid en solemne junta general, para dar lectura á la Memoria reglamentaria de los trabajos realizados por La Cruz Roja española.

Robo. En el puente Valdeca, calle de Ramon La Presilla, se efectuó ayer un robo de 50.000 reales.

Fueron detenidos tres sugetos como presuntos autores del milagro.

Profesores normales. El ministro de Fomento prepara la redaccion de un decreto sacando á oposicion las cátedras de escuelas normales, desempañadas por interinos, y disponiendo que estos cesen en el desempeño de las mismas.

El Sr. Montero Rios. Anoche salió para Lourizan el presidente del Senado Sr. Montero Rios, de donde regresará la víspera de reanudarse las sesiones parlamentarias.

Noticias de Tanger. Cartas de Fez aseguran que el embajador marroquí ha demorado el viaje por si puede traer más dinero de la indemnizacion á Madrid.

El gobierno pide á distintas provincias gente para organizar una expedicion pronto y reprimir nuevas rebeldias.

Signe siendo objeto de grandes comentarios la supuesta alianza anglo-italiana.

Elecciones en Infesto. El domingo último se verificaron elecciones parciales de cuatro diputados provinciales en el distrito de Infesto (Asturias).

Ayer jueves se verificó el escrutinio general, resultando elegidos D. Casimiro Sanchez y D. José Argüelles, conservadores, y D. Faustino Fontela, liberal, amigo del marqués de Teverga y tambien D. Antonio Landeta, posibilista del Sr. Celleruelo.

La aduana de La Línea. En el Consejo de ministros celebrado ayer, se habló del expediente incoado con motivo de la solicitud presentada por la Diputacion provincial de Cádiz y Ayuntamiento y vecindario de La Línea, pidiendo se habilite la aduana de esta villa.

Algunos de los ministros emitieron su parecer sobre el particular, acordándose en definitiva que para el Consejo próximo presente el señor ministro de Hacienda conclusiones concretas, las cuales serán aceptadas por todos.

Para ocuparse de este particular celebrarán hoy una conferencia los Sres. Puigcerver y Canalejas.

Desgracia. Una sensible desgracia ocurrió anteayer en Bilbao.

Un joven, al retirarse á su casa, notó que le faltaba la llave, por lo que decidió escalar el edificio subiendo por la cañería del agua.

Al llegar al balcon del piso segundo, se agarró á una sábana que allí habia colgada, cayendo el joven á la calle y causándose gravísimas heridas.

Conducido al hospital, falleció á las pocas horas.

Muerte repentina.

Anoche falleció repentinamente en el fletado del Norte, el oficial interventor de consumos D. Mariano Checa Sanchez.

Militares y paisanos.

Varios soldados ebrios del regimiento de caballería Alfonso XII, acompañados de algunos paisanos, armaron la madrugada última en Sevilla una camorra con la policía.

Un período atrevido.

Ayer se publicó en Málaga un nuevo periódico semanal, titulado Verán Ustedes, que atacaba duramente a las autoridades, particulares y periódicos.

El Diario del Teatro.

Hemos recibido los dos primeros números de El Diario del Teatro, a quien damos la bienvenida y le deseamos muchas prosperidades.

Fuego en el ministerio de Hacienda.

A las tres y media de la madrugada se declaró un incendio sin importancia en la portería de la sección de Impuestos.

Caprichos de la suerte.

Segun escriben de Quintanar, a un comerciante de aquella villa que llevaba 17 ducados distintos del sorteo de Navidad.

Hay que advertir que el interesado, que es hombre muy distraído, dejó hace unos días olvidada la cartera de bolsillo sobre una mesa de la fonda de Castillejo.

DE POLO Á POLO

ADIVINACION CURIOSA.—Viajando de Viena a San Petersburgo, segun cuenta el periódico Podmorek Wochembratt, el célebre adivinador Cumberland, quiso distraer a sus compañeros de viaje, ofreciéndoles adivinar su pensamiento.

EDICION DE LA NOCHE.

Firma de la Reina.

Hoy ha firmado S. M. la Reina los siguientes decretos:

Fomento.

Jubilando a D. Gabriel Rodríguez. —Concediendo la prórroga del canje de los resguardos de propiedad literaria por títulos definitivos.

Ultramar.

Aprobando un reglamento de minas para las islas Filipinas. —Concediendo honores de jefe superior de administracion al Sr. Navajas.

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

DE LA «AGENCIA FABRA.»

El cólera.

Buenos Aires 28.—Ningun caso de cólera se ha registrado todavía en esta capital; pero en cambio se sabe que son muchos los que se han presentado en Rosario, La Plata, San Nicolás, Córdoba y otras provincias de la República Argentina.

El gobierno ha ordenado que se extremen las precauciones sanitarias para evitar la propagacion de la epidemia.

Hasta ahora los casos presentados revisten un carácter muy benigno, no habiendo noticia de que hayan ocasionado ninguna defuncion.

Noticia vieja.

Buda-Pesth 28 (2 tarde).—El Diario Oficial anuncia hoy que el Emperador aceptó el día 23 la dimision que le presentaron todos los ministros, y que estos continuarán despachando los asuntos de sus respectivos departamentos interin se constituya el nuevo gabinete.—Fabra.

Crimen é intento de suicidio

A las ocho y media de la mañana ha ocurrido un sangriento drama en el piso tercero de la casa número 8 de la calle de San Bartolomé.

Un joven llamado Enrique García Marat, de veintidos años, estudiante, habia pasado la noche en ella en compañía de una muchacha de veintitres años llamada Carmen Pelaez Sanchez.

A la citada hora se escucharon gritos de angustia en la habitacion que ambos jóvenes ocupaban, y al acudir varias personas se encontraron a la joven tendida en la cama toda ensangrentada y con tres profundas heridas, dos en el pecho y una en el cuello, producidas con arma blanca.

Su compañero tenia en la mano una navaja, con la que se supone causó las heridas de referencia é intentó suicidarse dándose un corte en el cuello.

Presentadas las autoridades en el sitio del suceso, dispusose el traslado de los heridos a la Casa de Socorro y la instruccion de las primeras diligencias.

Los abonados del teatro Real y el Sr. Massini.

Algunos abonados del teatro Real han presentado una exposicion al ministro de Fomento, protestando de que el Sr. Massini no cante el número completo de representaciones en que se anunció que toma-

bras, se comprometió a pagar 50 rublos á Cumberland si adivinaba algo de lo que ocurría en su interior.

Cumberland, muy alegre por el incidente, fijose en el comerciante durante algunos instantes, y le dijo:

—Usted va a la feria de Nijne Novgorod. —En efecto, voy camino de esa feria—debió convenir el comerciante.

—Comprareis allí mercancías por valor de 20.000 rublos. —Esto depende del mercado; pero es muy probable—agregó el viajero.

—En seguida os declararéis en quiebra, y ofrecereis á vuestros acreedores el 3 por 100.

A estas palabras del gran adivino, el comerciante permaneció sorprendido. Sin pronunciar una sola palabra, sacó su bolsillo, y abonó los 50 rublos convenidos.

—Entonces he adivinado vuestro pensamiento—exclamó triunfalmente el gran adivinador.

—No, señor—respondió el honrado comerciante—pero... ¿me habéis sugerido una magnífica idea!

OTRO VIAJE AL POLO.—En los Estados Unidos se ha formado un sindicato de ricos banqueros con el propósito de que antes que finalice el siglo, el hombre haya realizado la exploracion tan deseada del Polo Norte.

La primera expedicion preparada saldrá de Nueva York en la primavera próxima, tomando el estrecho de Davis y la bahía de Baffin, camino hasta hoy por nadie seguido.

Se está construyendo un buque especial de gran resistencia. Además la tripulacion llevará gran cantidad de provisiones frescas para evitar el escorbuto. Al decir de los diarios yankees, les intrépidos viajeros llevan raciones para siete años.

DIOS SOBRE TODO.—Un sabio astrónomo austriaco ha anunciado que el año 1895, durante sus seis primeros meses, cuando menos, será lluvioso, riguroso y deplorable.

Pero frente al astrónomo austriaco se presenta otro francés, M. Renou, director del Observatorio de Saint Mur, quien predice un invierno dulce, convencido de que la periodicidad es una de las leyes de la meteorología, y sienta como principio que los frios excesivos sobrevienen cada cuarenta y cada diez años.

En apoyo de esta ley, recuerda los inviernos célebres de 1709, 1749, 1789, 1879, y más cerca de nosotros los inviernos de 1870, 1879-80 y 1890-91. De aquí la conclusion de que puede preverse que el invierno de 1894-95 será moderado y hasta dulce, «porque se encuentra muy alojado de las fechas críticas anunciadas más arriba, á saber: período cuarentenario y período decenal.»

En apoyo de esta ley, recuerda los inviernos célebres de 1709, 1749, 1789, 1879, y más cerca de nosotros los inviernos de 1870, 1879-80 y 1890-91. De aquí la conclusion de que puede preverse que el invierno de 1894-95 será moderado y hasta dulce, «porque se encuentra muy alojado de las fechas críticas anunciadas más arriba, á saber: período cuarentenario y período decenal.»

TRIBUNALES.

Centro Asturiano.

El próximo domingo, día 30 del actual, á las nueve de la noche, tendrá lugar en el Centro Asturiano la segunda conferencia de este curso, disertando el conocido industrial D. José Simon y Torre, vocal de la junta directiva de la Sociedad, sobre el tema: «Asturias comercial, industrial y agrícola».

Incendio.

Coruña 28.—Un voraz incendio destruyó anoche en Muros dos pajares de la propiedad de D. Domingo Barreiros.

No ocurrieron desgracias personales. Esta tarde ha conferenciado con el señor ministro de la Gobernacion el señor Obispo de Madrid.

Un cadáver.

Vitoria 28.—Identificado el cadáver que se encontró destruido en la vía férrea el 17 del actual, resultó ser el de Micaela Dominguez Abus, de veintiseis años, soltera, y vecina del pueblo de Tobera.

Muerte repentina.

Esta tarde ha fallecido repentinamente en la calle de la Ruda una mujer llamada Facunda Rodriguez.

Robo de jamones.

Del cajon número 18 de la Plaza de la Cebada se han llevado esta tarde nueve jamones. Los cacos no han sido habidos.

Teatro Real.

La empresa del teatro Real prepara una funcion á beneficio de los Asilos del Pardo, que se verificará el lunes próximo, habiendo sido invitado para tomar parte el célebre tenor Sr. Massini.

Los Sres. Becerra y Navarro y Rodrigo visitaron esta tarde separadamente al señor Canalejas en el ministerio de Hacienda.

Las tarifas de ferro-carriles

El sindicato de agricultores de Cataluña y la Sociedad Económica barcelonesa, han dirigido los siguientes telegramas al señor presidente del Consejo:

Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.—Madrid.

El sindicato de agricultores de Cataluña suplica á V. E. atienda los deseos de las Compañías de ferro-carriles, para evitar que estas eleven las tarifas de trasportes, lo cual ocasionaria un gran mal para el pais y para la produccion agrícola, muy especialmente.—El presidente, Rafael Roig Torres.

Diciembre 22 de 1894

Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.—Madrid.

La Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del Pais, justamente alarmada con el anuncio de que las compañías de ferro-carriles parecen decididas á elevar sus tarifas al maximum que les permiten las leyes de concesion, y ratificándose en la Exposicion que oportunamente tuvo el honor de dirigir á V. E., le ruega con encarecimiento se sirva atender las atenciones de dichas empresas, para evitar los gravísimos perjuicios que pueden irrogarse á los intereses del pais.—El presidente, Silveo Thos y Codina.

Diciembre 22 de 1894.

Pleito curioso.

Hoy ha continuado en la Sala primera de lo civil de esta Audiencia la vista del pleito sobre reconocimiento de doña Francisca Romana como hija natural de D. Antonio Clemente Pacheco.

En la sesion de hoy ha informado el letrado defensor de doña Francisca, señor Martinez Vicente, el cual, en un brillante informe, hizo detallada historia de todas las circunstancias que concurrieron en este asunto; examinó el resultado de las pruebas practicadas, rebatiendo algunos de los argumentos hechos ayer por el señor Silvela, y concluyó solicitando de la Sala que confirmara la sentencia del juzgado de primera instancia, desestimando por tanto la apelacion interpuesta por los herederos.

El discurso del Sr. Martinez Vicente fué muy justamente elogiado.

Despues rectificó brevemente el Sr. Silvela y el presidente dió por terminada la vista.

La sentencia será conocida dentro de unos días.

Amantes suicidas.

Hoy ha terminado en la seccion primera de la Audiencia la vista en juicio por jurados de la causa seguida contra Ramon Lopez por asesinato frustrado en la persona de Ramona Arregui, su cuñada.

El letrado de la acusacion privada señor Diaz Valero (D. Carlos) sostuvo sus conclusiones en un detallado informe.

El letrado defensor, Sr. Osorio y Gallardo, pronunció un elocuente informe, dando ocasion á algunas demostraciones del público, por las que el presidente, Sr. Ilana, mandó desalojar el local.

Despues del resumen del presidente, el Jurado se retiró á deliberar, emitiendo luego su veredicto, que fué de culpabilidad para el procesado, al que el tribunal de derecho impuso la pena de seis años y un día de prision mayor, accesorias, costas y 50 pesetas de indemnizacion á la lesionada.

BALANCE DEL DIA

Esta tarde se ha verificado en el ministerio de Hacienda la anunciada conferencia de los Sres. Puigcerver y Canalejas, para tratar de algunos puntos del presupuesto de Fomento que habian quedado pendientes de examen en el último Consejo de ministros.

En esta conferencia quedaron de acuerdo, segun nuestras noticias, los dos ministros respecto á las líneas generales de los puntos examinados.

Probablemente el Sr. Puigcerver llevará ya ultimado el presupuesto de su departamento, al primer Consejo de ministros que se celebre.

Respecto á nuestras relaciones comerciales, el resultado de las últimas negociaciones es el siguiente:

Con Francia se ha convenido en prorrogar una dia la situacion actual. El nuevo arreglo solo cesará á voluntad de cualquiera de las partes contratantes, teniendo que ser denunciado con tres meses de antelacion.

Con Bélgica se ha prorrogado asimismo el estado actual, tambien sin fecha fija. Otro tanto sucede con Italia.

Con Austria la prórroga es hasta 30 de Junio, y con Inglaterra, como el arreglo provisional existente no es de duracion determinada, continuamos tambien en el mismo estado de relaciones.

Esta noche ha salido para Palma del Río el Sr. Gamazo, á la montería organizada por el diputado Sr. Calvo.

El Obispo de Sion ha visitado esta tarde en la Presidencia al Sr. Sagasta.

Mañana se celebrará Consejo de ministros para seguir tratando de la cuestion de presupuestos.

No es exacto, como afirma un periódico de la mañana, que en el presupuesto del ministerio de Estado figure partida alguna para la creacion de nuevos consulados en Marruecos.

Las alteraciones de dicho presupuesto, que son de escasa importancia, en nada afectan á la cifra total de gastos.

Una comision del Banco Hipotecario, presidida por el gobernador de dicho establecimiento, Sr. Albareda, visitó esta tarde al Sr. Canalejas para cumplimentarle por su entrada en el ministerio.

VINO BUGEAUD con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Flebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe — PRINCIPALES FARMACIAS

Bolsa.

COTIZACION OFICIAL DEL 28 DICIEMBRE 1894 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios

Table with columns: Dia 27, Dia 28, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c, Id. fin mes., Id. fin próximo, 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes., Id. fin próximo, 4 0/0 amortizable, Billetes Cuba 1896, Billetes Cuba 1890, Banco de España, Banco Hipotecario, Id., obligacion 5 0/0, Id., cédulas 5 0/0, Id., cédulas 4 0/0, Compañía arrendataria de tabacos.

Cambios sobre el extranjero. Paris 11'85 por 100, beneficio al papel A 8 d'v., 60'00 por 100, id. A la vista, libra esterlina, 28'15 pesetas. Londres A 8 d'v., id., 00'00 A 60 d'v., id., 00'00 A 90 d'v., id., 00'00

Paris 28 (12'05 t.).—4 por 100 exterior, 73'63 Premio del oro: 9'50 por 100.

Aspecto de la Bolsa.

La Deuda interior, que es la renta que realmente da la norma de la contratacion bursátil, resulta en las negociaciones de esta tarde con cambios algo más bajos de los que por espacio de bastante tiempo han venido sosteniéndose.

Sin ser importante esta baja, es consecuencia natural de la falta de negocios y de la paralización en que vienen las operaciones.

Dicha Deuda ha tenido al contado los cambios de 73'30 y 25; á fin de mes 73'25 y 30, y á fin del próximo 73'65 y 70.

El 4 por 100 exterior con el cambio único de 82 por 100.

La Deuda amortizable al 4 por 100, 81'20. Los billetes de Cuba de 1886 á 110'05 y 110 por 100; pero despues queda dinero á 110'15.

Los de 1890 á 99'60. Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 99'10.

Las acciones del Banco de España á 302'50, y las de la Compañía de Tabacos á 176'50.

Los francos siguen adquiriendo mayor beneficio; esto es, se han cotizado de 11'60 á 11'85, y queda dinero á este último cambio.

Las libras esterlinas, de 28'10 á 28'15 pesetas una.

Despues de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 73'15 dinero; fin del próximo, 73'55 dinero. Cambios más bajos.

(DE LA AGENCIA FABRA.) Paris 28.—Apertura de la Bolsa de hoy Exterior español, 73'72; 3 por 100 francés, 101'75. Londres 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 73'63.

EL ORO EN BUENOS-AIRES. Buenos-Aires 28.—Precio del oro en el día de ayer: 366.

EL TIEMPO.

Instituto Central Meteorológico. Diciembre 28 (5 tarde).

En Brest se halla el núcleo (780) de un anticiclón que llega desde las islas británicas á la Mancha. Al Este de Roma hay un mínimo sin importancia (760), y otro en Funchal (766) con Nordeste fresquito. El tiempo es bueno en todas partes, con vientos frescos y aun duros, del primer cuadrante. Solo en Mahon telegrafian que el cálido es muy malo.

En las Azores aumenta la presion (777). La temperatura máxima ayer fué de 18° en Alicante y la mínima de hoy de 5° bajo cero en Segovia. En Madrid el día ha sido despejado, frio y de viento fresco del Norte. La temperatura máxima llegó á 10°, y la mínima á 0'3 bajo cero.

Es probable que continúe el mismo tiempo frio y ventoso del Norte, con tendencia remota todavía hacia un cambio de regimen.

El director, Arcimis.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente

A las ocho de la mañana, 1° sobre 0. A las doce de la misma, 12° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 3° sobre 0. La máxima fué de 13° sobre 0. La mínima de 3° bajo 0. El barómetro marca 713 milímetros.— Buen tiempo.

Telegramas detenidos

Por no encontrarse á los destinatarios, ayer quedaron sin repartir los siguientes:

Central.—S. Cetoni: Esteban Grau, Hortaleza, 67, cuarto.—Gerona: Magdalena, restaurant Madrid, calle Montera.—Antequera: Puente, Jardines, 20.—Berlin: Vizconde Torre, Villaverde.—Oviedo: Rafael Nelto, sin señas.—Iruin: Dolores Figuera, Magdalena, 12.—Santander: Angel Lopez, Jacometrezo, 88, principal.—Guadix: Rosa Navarro, pupillera, Urosas.—Cuenca: Manuel Gomez, Minas, 13, segundo. Este.—Paris: Angel Feliu, para Cabezas, Villanueva, 15.—Kemelhomont: Bayle, Goya, 13.

CHARADA.

Es capital cuatro prima, es un juego dos con tres, y quien pasa una dos tercia, prima dos tres cuatro es.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana). Solucion á la charada del lunes: DRO ME DA RIO

ELIXIR

DE PROTOCLORURO DE HIERRO CON HIPOFOSFITOS DE VIVAS PEREZ

Recetado por verdaderas eminencias médicas, y adoptado en los hospitales. MÓTIENE RIVAL y es el único remedio seguro y de inmediatos resultados de todos los ferruginosos y de la medicacion tónica-reconstituyente para la anemia, raquitismo, colores pálidos, empobrecimiento de la sangre, debilidad é inapetencia y menstruaciones difíciles.

Doblemente activo que la Emulsion Scott, verdaderamente agradable. Depósito general: Almería, farmacia Vivas Perez.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España y América

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 29 de Diciembre

Cubierto de 5 pesetas.

Ostras. Puré Crecy. Mero con guisantes. Chuletas de cerdo, salsa picante. Pavipollo asado. Dulce y postre variado.

CULTOS.

Santo de mañana.—Santo Tomás Cantuariense, Obispo y mártir. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (paseo de Santa Engracia), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpétuo.

En el Santuario del Perpetuo Socorro habrá misa solemne como todos los sábados.

En la Catedral, despues de completas, se cantará solememente la Salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se osequiará á la Virgen como todos los sábados. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia ó de la Cabeza en San Ginés.

Espectáculos para mañana.

Teatro Real —42 de abono.—Turno 3.º par.—A las 8 1/2.—Carmen. Comedia.—3.º serie.—A las 8 1/2.—La fiesta del hogar. A las 4 1/2.—Los tocayos.—Servicio obligatorio.

Zaruela.—A las 8 3/4.—Miss Robinson. Princesa.—71 de abono.—Turno impar.—A las 8 1/2.—La segunda dama duende.—El censo.

Lara.—4.º serie.—T. 3.º impar.—A las 8 1/2.—Los martes de las de Gomez.—A las 9 1/2.—Chifladuras.—A las 10 1/2.—La hija del barba.—A las 11 1/2.—Segundo acto.

Apolo.—A las 8 1/2.—Campanero y sacristan.—A las 9 1/2.—El duo de La Africana.—A las 10 3/4.—Los puritanos.—A las 11 3/4.—La cerbeña de la Paloma ó el boticario y las chilupays y celos mal reprimidos.

Novedades.—A las 8 1/2.—El pan del pobre. Gran teatro de Parish.—A las 8 1/2.—Eclipse de luna.

Eslava.—A las 8 1/2.—El tambor de granaderos.—A las 9 1/2.—Campanero y sacristan.—A las 10 1/2.—Los africanistas.—A las 11 3/4.—El tambor de granaderos.

Martin.—91.º de abono.—Turno impar.—A las 8 1/2.—Las codornices.—A las 9 1/2.—Zaragueta.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Los martes de las de Gomez.

Romea.—A las 8 1/2.—La venta de Jesús ó la estrella con rabo.—A las 9 1/2.—Academia de hipnotismo.—A las 10 1/2.—De P. P. y W.—A las 11 3/4.—La Menegilda.

MADRID. IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29.

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

## Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

CON ESCALAS EN PUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismódías.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.—El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.—El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá de Cádiz el 30 del corriente.

## LÍNEA COMERCIAL DE PUERTO-RICO

El 5 de Diciembre de Santander y el 7 de Vigo el vapor para San Juan de Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

## LÍNEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS EN PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPOORE; SERVICIO A ILO ILO Y CEBU Y COMBINACIONES A KURACHÉR Y BUSHIRE (GOLFO PÉRSICO), ZANZIBAR Y MOZAMBIQUE (COSTA ORIENTAL DE ÁFRICA), BOMBAY, CALCUTA, SAIGÓN, SIDNEY, BATAVIA, HONG-CONG, SHANGAY, HYGEO Y YOKOAMA

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 5 de Enero de 1894.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 25 de Enero de 1894.

## LÍNEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## LÍNEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN LAS PALMAS, PUERTOS DE LA COSTA OCCIDENTAL DE ÁFRICA Y GOLFO DE GUINEA

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

## SERVICIO DE TÁNGER

El vapor JOAQUÍN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encantará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se la entreguen.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

# LIQUIDACION de los GRANDES ALMACENES de LA ISLA DE CUBA

## CALLE DE LA MONTERA, NÚM. 18

El mejor negocio de hoy es retirarse del comercio, y como yo lo entiendo así, hago liquidacion voluntaria de todos los géneros con su mobiliario existente.

Nuestro deseo seria terminar en un solo día, y al efecto admitimos proposiciones para el traspaso con todas las existencias; pero mientras esto no suceda, continuaremos vendiendo cuanto se pueda, sacrificando los precios y haciendo comprender á todo el mundo que no se trata (ni mucho menos) de ganar dinero con el nombre de Liquidacion, sino perderlo muy á gusto, á fin de dejar esta casa y este negocio cuanto más pronto mejor.

Vendemos á horas fijas: de nueve á una de la tarde y de dos á ocho de la noche.  
Mientras dure la casa mandamos á provincias Catálogos, muestras y cuanto se pida á los mismos precios que vendemos en Madrid.

- |   |             |   |             |
|---|-------------|---|-------------|
| <b>Paños de Lyon, el corte de vestido.....</b>                    | <b>49</b>   | <b>Sábanas de un ancho, la media docena.....</b>  | <b>15</b>   |
| <b>Brochados de seda, colores, el corte.....</b>                  | <b>14</b>   | <b>Para recién nacidos, capas, faldones y toda clase de prendas, baratísimas.—Liquidamos toda clase de prendas hechas para señoras; camisas, enaguas, pantalanes.....</b> | <b>5</b>    |
| <b>Abrigos confeccionados y bordados.....</b>                     | <b>6</b>    | <b>Camisas con botonadura para caballeros.....</b>  | <b>1,25</b> |
| <b>Capas de paño con aplicaciones, para señoras.....</b>          | <b>16</b>   | <b>Medias de colores, buena clase, media docena.....</b>  | <b>2</b>    |
| <b>Gros de París, negros, el corte.....</b>                       | <b>28</b>   | <b>Jerseys de colores, punto inglés, á.....</b>   | <b>1,90</b> |
| <b>Terciopelos de seda, magníficos, á.....</b>                    | <b>3</b>    | <b>Camisetas de mucho abrigo, media docena.....</b>   | <b>5,50</b> |
| <b>Chales alforbrados y de la India.....</b>                      | <b>50</b>   | <b>Para niños preciosidades en vestidos y sombreros desde.....</b>  | <b>6</b>    |
| <b>Mantillas, toallas de encaje, á.....</b>                       | <b>8</b>    | <b>Chales de lana dulce de mucho abrigo.....</b>  | <b>4,50</b> |
| <b>Paños cheviots para vestidos, 84 ancho, á.....</b>             | <b>2,50</b> | <b>Cortinas de ramio, copias de tapices, 3 metros de largo, á.....</b>  | <b>6</b>    |
| <b>Baos de pieles naturales, 3 metros de largo, á.....</b>        | <b>2,50</b> | <b>Alfombras de terciopelo Bruselas, fieltros y abacás muy baratas.....</b>   | <b>90</b>   |
| <b>Preciosas lanas para vestidos, alta novedad, el corte.....</b> | <b>12</b>   | <b>Tapices para cubrir una sola habitacion, á.....</b>  | <b>2,75</b> |
| <b>Mantas y plaids para viaje y cama.....</b>                     | <b>6</b>    | <b>Tapetes de 7/4, muchos estilos, á.....</b>   | <b>1,25</b> |
| <b>Franelas muy baratas para vestidos, el corte 10 varas.....</b> | <b>4,50</b> | <b>Alfombrillas inglesas para pies de cama, á.....</b>  | <b>1,25</b> |
| <b>Cuties para colchones, satinados, el corte.....</b>            | <b>2,90</b> | <b>Levitás, chaquets, americanas y pantalones hechos para caballeros, á.....</b>  | <b>10</b>   |
| <b>Yutes para cortinas, preciosos, á 3 reales, ó.....</b>         | <b>0,75</b> | <b>Capas de buen paño, con embozos de terciopelo, á.....</b>  | <b>20</b>   |
| <b>Piezas de lienzo para sábanas y camisas.....</b>               | <b>6</b>    |   |             |
| <b>Mantelerías de 6 cubiertos.....</b>                            | <b>5</b>    |   |             |
| <b>Toallas de colores, buena felpa, la media docena.....</b>      | <b>5,50</b> |   |             |

Solo detallamos muy pocos de los artículos que aun tenemos; pero para muestra basta un boton, y es suficiente con ellos para juzgar de los demás que están en relacion.  
A provincias continuaremos enviando muestras y catálogos á quien lo solicite hasta la cotizacion de la casa.

### DINERO

Sin retencion, á militares, á clases pasivas, sueldos del Estado y Ayuntamiento. **Piazza de la Cañal, 3, 2.º** (esquina calle Mayor). De 11 á 2 y de 6 á 9.

### TISIS

catarrós crónicos, por antiguos y recientes que sean. Curacion con las célebres **Píldoras Antisépticas del Dr. Audet**. Calman la tos, disminuyen la expectoracion, quitan la fatiga y dan ganas de comer. 1.º pesetas boticas, Hortaleza, 110, y M. Garcia.—Consultas: Doctor Audet, Madrid Moderno (Madrid).

# PORTAFOLIO DE FOTOGRAFIA

Album de 16 bellísimas vistas de todo el mundo, UNA PESETA. De venta, en la LIBRERIA GUTENBERG, Príncipe, 14, Madrid. La coleccion serán 16 álbums, y acaba de ponerse en venta el 13. Por correo, 1.25 pesetas en sellos: los 13 publicados, 14.50 en libranzas. Exitó asombroso por su baratura. Van vendidos en América é Inglaterra 17 millones de álbums.

## RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>o</sup>  
Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>o</sup>, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>o</sup>.

Paris. — Casa GRIMAULT y C<sup>o</sup>  
8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## CASA EN VENTA

CALLE PARTICULAR, 6  
(Junto á la iglesia de Chamberí)  
Darán razon, calle de Limon, número 13, bajo

## LEYES CIVILES DE ESPAÑA

POR D. LEON MEDINA Y DON MANUEL MARAÑÓN

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novísima edicion refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo.

Un volumen en 8.º menor de 1.480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organizacion de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc., y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: **Leyes Penales de España**. Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administracion de este periódico.

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANONIMA)

### TARIFAS DE PRECIOS DE SUSCRICION AL AÑO

	PESETAS
Por una estacion particular.....	300
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

## Contribucion Industrial y de Comercio

CONTIENE EL REGLAMENTO Y TARIFAS aprobados por Real Decreto 11 de Abril de 1893

Concordado y anotado profusamente y seguido de un minucioso Repertorio Alfabético de todas las industrias, oficios y profesiones incluidos en las Tarifas, POR D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Precio de esta obra: 2 pesetas en Madrid y 2.50 en provincias. Se vende en las principales librerías y en la Administracion de este periódico.

## HISTORIA DE SANTA TERESA DE JESÚS

POR DOÑA ISABEL CREIX Y MARTINEZ con un prólogo del ILMO. SEÑOR D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Se vende á 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y á 6 pesetas en rústica en la Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías.

## SEÑORES ANUNCIANTES

La Agencia de Publicidad de Emilio Cortés (Desengaño, 23, pral.), es la que verdaderamente hace más ventajás á sus clientes y la que cuenta con combinaciones más ventajosas, que se remiten á quien las pida.

Las muchísimas órdenes con que honran esta casa todos los días los señores anunciantes, es la mejor prueba de nuestro cumplimiento.

## PROFESOR A DOMICILIO

El reputado profesor D. Eugenio Lechuga, se encarga de dar lecciones á domicilio de primera enseñanza, por módico precio.

SANTA ISABEL, 40, 2.º

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, SAN MARCOS, 30, 32 y 34, papel para envolver.

Dbre. 28, FOLLETTIN DE «EL CORREO» (N. 19)

## LOS HIJOS DE JUDAS

POR PONSON DU TERRAIL

Sus piés y sus manos eran verdaderas maravillas de gracia y de pequeñez. En Aléa habia dos mujeres. Una que sonreía, y cuya sonrisa embriagaba como una promesa del cielo. La otra que fruncia de cuando en cuando sus cejas negras, y cuya mirada adquiria de repente una expresion extraña y fatal.

¿De dónde venia? Raymond habia dicho la verdad. Nadie lo sabia.

¿A quién amaba? Quizás á aquel cuyo nombre se le habia escapado durante su sueño.

Y cuando aquel campanillazo, que anunciaba la llegada de un visitante, la obligó á acercarse á la ventana y á estirar sus hermosos brazos, todavia entumecidos por el sueño, la sonrisa que el nombre de Raymond habia dejado en sus labios desapareció, y su mirada recobró su fatal y misteriosa expresion.

Dos hombres atravesaban el patio. Uno de ellos lo reconoció al instante, y un relámpago brilló en su pupila oscura. Era sir Archibald—un amigo de Raymond—un hombre que le inspiraba una invencible antipatia.

El otro era Raymond en persona. Pero Raymond cubierto de barro, estro-

peado, como si hubiera sostenido una lucha nocturna.....

Raymond que andaba con un paso desigual, paseando una mirada llena de extravío alrededor de él y sonriendo con aire estúpido.

Y Aléa fué asaltada por un siniestro y terrible presentimiento.

Se precipitó fuera de su cuarto, recogiendo los pliegues de su peñador, y sin preocuparse de sus piés desnudos, cuyas puntas solo entraban en sus zapatillas, y corrió al encuentro de aquellos dos hombres que penetraban en su casa antes del primer rayo del sol.

Se encontraron frente á frente en lo alto de la escalera.

Raymond decia: —Los escalones de este patíbulo no acaban nunca. Es morir dos veces recorrer un trayecto semejante.

Y mirando á Aléa con su mirada extraviada añadió: —¿Sois vos el verdugo? Aléa se habia parado estupefacta.

—Señora—le dijo sir Archibald—sé que os interesais por mi desventurado amigo. ¿Está borracho? ¿Está loco de atar? No lo sé..... pero..... mirad..... Le he encontrado en mitad del boulevard des Italiens, en el estado en que veis.....

Aléa lanzó un grito.

—¿Dios mio!—dijo—¿pero quién soy yo y de qué poder misterioso y fatal estoy investida, para que todo lo que amo y me rodea esté reservado á un trágico fin? Y, bajo la mirada de Aléa, sir Archibald sintió un escalofrío como si hubiera pasado sobre su cabeza el soplo inexorable del destino.

CAPITULO XII.

Una hora despues, estaban los tres en aquella alcoba, donde quizá hasta entonces ningun hombre habia entrado en ella.

Raymond, con la docilidad de un niño, se habia dejado llevar sobre un sofá y seguia soñando con ese sueño extraño de los fumadores de opio, kaleidóscopo interminable, magia sin desenlace y en el que la decoracion cambia continuamente; ya no era el condenado á muerte, no hablaba ya de patíbulo.

Otra fantasia pasaba por su turbada imaginacion.

—¿Por qué—decia—el Dios único, aquel á quien yo sirvo, me ha llamado ya á su Paraiso? Si me hubiera dejado en el mundo, yo hubiera hecho triunfar su causa.

Raymond habia vuelto á ser Mahoma. Pero, absorto en sí mismo, no veia ni á Aléa ni á sir Archibald.

Aléa y sir Archibald hablaban. El inglés sabia manejar la emociion; Aléa le escuchaba con los ojos llenos de lágrimas.

Habia inventado una pequeña novela, tan verdad como la historia en apariencia. Al llegar á su club, hacia las doce, habia oido que su amigo Raymond, porque Raymond era su amigo, y Aléa lo sabia, habia presentado durante la noche algunos síntomas de alienacion mental.

Habia salido un poco antes de su llegada, pero sir Archibald creia que volveria al club en el transcurso de la noche.

De madrugada habia salido con la intencion de ir á casa de Raymond, y su sorpresa habia sido grande y dolorosa al encontrar á su amigo en el boulevard, en la esquina de la calle du Helder, sentado en un banco y en ese estado de embrutecimiento extraño en que ella le veia.

Aléa lloraba.

—Si dijo de repente—traigo desgracia.....

—Sin embargo, sois bien guapa—dijo sir Archibald, á quien su pasion insensata daba animo.—Sois bella y debeis ser buena.

—Así creo—dijo ella.

—¿Cómo podeis entonces atribuirlos la desgracia que nos aflige? Aléa miraba siempre á Raymond. Y como si su mirada ejerciese una influencia magnética sobre este, cerró los ojos y se quedó dormido.

—No lo dudeis—continuó Aléa en voz baja—traigo desgracia..... y desde hace tiempo.....

Habia tal acento de terror y de conviccion al mismo tiempo en estas palabras, que esta conviccion y este terror penetraron en el alma de sir Archibald.

—¿De veras—dijo él—creéis seriamente que ejerceris una influencia fatal? —Si.

—¿Sobre quién? —Sobre todo el que me ama.

Sir Archibald se estremeció, y su corazón latió con más violencia.

Pero su fisonomia permaneció impasible.

—¿Durante vuestra infancia tambien traiais desgracia?—dijo.

—Yo no he tenido infancia.

Y como la miraba con estupor: —Yo no sé—dijo ella—ni quién soy ni de dónde vengo.

Sir Archibald la miró, luego miró á Raymond, que seguia dormido; despues su mirada, asustada, volvió sobre Aléa y se hizo esta pregunta:

—¿Estará tambien ella loca? Aléa adivinó lo que pensaba.

—Podeis no creer lo que voy á deciros—continuó ella—podeis creer si quereis que estoy atacada de una extraña monomania, pero escuchad bien.....

—¿Vamos—dijo sir Archibald.

—Me he despertado por primera vez allí, en ese cuarto. Antes yo no habia visto nunca la luz del sol, ni los árboles, ni los verdes prados. Antes, tanto el mundo civil-

zado como el mundo salvaje, no existian para mi.

Se me ha dicho que los hombres venian al mundo niños; yo tenia veinte años al nacer.....

Y como la extrañeza de sir Archibald llegaba al más alto grado, —Hace seis meses de eso—dijo ella.—La primavera sonreia cuando mis doncellas abrieron mis ventanas.

Yo estaba allí, acostada en esa alcoba, envuelta en un peñador como este.

A la cabecera de mi cama vi un anciano.

Un anciano de aspecto severo, y sin embargo, me miraba con cariño.

—¿Hija mia—me dijo—por vez primera vais á vivir realmente.

—Y, efectivamente—dijo Aléa sonriendo—yo respiraba á plenos pulmones la brisa embalsamada que penetraba del jardín.

El anciano continuó: —Habeis nacido loca, habeis estado loca hasta este día; no podeis tener idea de vuestra vida pasada. Pero hoy sois una criatura razonable, una mujer perfecta, bajo todos estilos. Sabeis el inglés, el español, el alemán, todas las lenguas vivas; en una palabra: sois música, pintais. La mujer más elegante de París, esta capital del universo, no podria enseñaros nada en el arte maravilloso y perdido de la toilette.

Esta tarde os llevaré á los Italianos, y al veros aparecer, la gente deslumbrada creerá ver una diosa.

—Y ese hombre tenia razon—concluyó Aléa.

Sabia todo, sin haber aprendido nada; todo, excepto una cosa.

—¿Cuál? —Lo que he sido, lo que he podido ser en el pasado.

—¡Extraño!—murmuro sir Archibald. Ella continuó: